
Ata da 4ª Reunião do CUNI do dia 1º/7/2019 - P. 1 
 

Às dezessete horas e quarenta e cinco minutos do dia vinte e sete de junho do ano 1 

de dois mil e dezenove, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade 2 

Federal de Lavras, no Salão dos Conselhos, Prédio da Reitoria, sob a presidência 3 

do Professor José Roberto Soares Scolforo, Reitor da UFLA, com a presença dos 4 

conselheiros Édila Vilela de Resende Von Pinho, Francisval de Melo Carvalho, 5 

Rubens José Guimarães, Giovanni Francisco Rabelo, João Cândido de Souza, 6 

Luis Roberto Batista, Renato Ramos da Silva, Luis Antônio Coimbra Borges, 7 

Marcelo Sevaybricker Moreira, Moacir de Souza Dias Júnior, Mirléia Aparecida de 8 

Carvalho, Cláudio Lúcio Mendes, Luiz Henrique Rezende Maciel, Carlos Eduardo 9 

Silva Volpato, Márcia Fonseca de Amorim, Stephan Malfitano Carvalho, Eduardo 10 

Alves, Sérgio Martins de Souza, Isabela Dias Neves, Antônio Carlos Cunha 11 

Lacreta Júnior, Wilson César de Abreu, Maria das Graças Cardoso, Gilberto 12 

Coelho, Thales Augusto Barçante, João Domingos Scalon, Joaquim Paulo da 13 

Silva, Moacir Pasqual, Júlio Neil Cassa Louzada, Adelir Aparecida Saczk, Túlio da 14 

Silva Junqueira, Daniel Augusto Pereira, Júlio César Teixeira Júnior, Euzébio Luiz 15 

Pinto, Anderson Bernardo dos Santos, Juliana Resende Paviani, Cleber Tavares 16 

de Sales, Luiz Paulo Brianezi Valim, Marius Oliveira Costa, Ingrid Marciano 17 

Alvarenga, Marcus Vinícius Ribeiro, Ivan Nicolau de Borba Júnior e Wanderley 18 

José Mantovani Bittencourt. Após cumprimentar os conselheiros o Senhor 19 

Presidente deu início à reunião que foi convocada extraordinariamente, para a 20 

apresentação dos dados referentes ao contingenciamento do orçamento em 2019, 21 

e das ações implementadas para a adequação do orçamento às necessidades da 22 

instituição. Primeiramente demonstrou de modo geral os dados referentes a verba 23 

para custeio e investimento desde o ano de 2008, que era da ordem de 113,9 24 

bilhões de reais. Em 2019 esse valor foi de 90 bilhões. Apresentou a série histórica 25 

de despesas discricionárias do MEC desde o ano de 2006, bem como os repasses 26 

do governo às universidades, com as variações porcentuais da evolução do 27 
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orçamento previsto e os valores empenhados. Apresentou dados sobre a 1 

expansão das matrículas nos cursos de graduação das 63 universidades federais 2 

desde o ano de 2009 até 2016; falou sobre a expansão da área da estrutura física 3 

da UFLA que teve um aumento de 101% em relação ao ano de 2008 e dos valores 4 

extraorçamentários de R$51.000.870,45 obtidos somente via Termos de Execução 5 

Descentralizado (TEDs) no ano de 2018. Enfatizou que a expansão da instituição 6 

aumenta os gastos com custeio e que, nas negociações com o governo, estes 7 

dados são apresentados e são fundamentais para demonstrar o diferencial da 8 

UFLA, inclusive os dados inerentes à classificação da UFLA em índices como o 9 

IGC e de Governança. Fez menção aos dados de pessoal docente e técnico-10 

administrativo desde o ano de 2012 e demonstrou como o teto dos gastos com 11 

pessoal impacta o orçamento; e ainda demonstrou o aumento da população no 12 

campus contabilizada entre docentes, técnicos e estudantes desde o ano de 1963, 13 

quando a UFLA contava com 174 pessoas, até os dias atuais quando a população 14 

soma 15.530 pessoas. Falou do custo corrente por aluno equivalente em tempo 15 

integral, calculado em 2018, de várias instituições, sendo que na UFLA este valor é 16 

de R$16.491,26. Com relação aos recursos recebidos via Universidade Aberta do 17 

Brasil demonstrou que em 2019 a UFLA recebeu 82% menos em relação ao ano 18 

de 2018 e 90% menos em relação ao que estava previsto nos TEDs para 2019. 19 

Com relação à pesquisa, deu ciência, dos cortes, pela FAPEMIG, de 220 bolsas de 20 

Iniciação Científica e 150 do Programa Bic Júnior. Deu ciência também da 21 

aprovação de 6,3 milhões de reais em projetos aprovados na FAPEMIG e 8,4 22 

milhões de reais na FINEP, mas sem repasse desses recursos até a presente 23 

data. Na pós-graduação foram cortadas 4 bolsas pela FAPEMIG, 9 pela CAPES e 24 

a partir deste mês serão cortadas mais 5 bolsas de programa com nota 3 na 25 

avaliação. O Senhor Presidente falou especificamente da situação da Universidade 26 

Federal de Lavras, onde o contingenciamento implica em dificuldade de gestão, 27 
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uma vez que não há indicação clara se o contingenciamento será revertido ou 1 

transformado em corte. Se não houver o descontingenciamento teremos recursos, 2 

para a gestão da UFLA, até o mês de setembro ou outubro do corrente ano e 3 

mesmo assim, se houver liberação de limite orçamentário. Enfatizou que conforme 4 

os anos anteriores, tentará negociar com as áreas técnicas junto aos ministérios, 5 

momento em que o resultado da avaliação da UFLA pelo Tribunal de Contas da 6 

União, em relação à governança e gestão, aliado a outros indicadores poderá ser 7 

considerado um importante trunfo a favor da UFLA. Falou ainda que tentará 8 

negociar as emendas impositivas de modo a viabilizá-las como recursos 9 

extraorçamentários. Contudo não há como saber se será possível desbloqueá-las 10 

e obter limite de empenho para utilizá-las. Explicou que como medidas para a 11 

adequação orçamentária possível, a Direção Executiva da UFLA decidiu preservar 12 

ao máximo o pessoal terceirizado, manter as condições laboratoriais e de campo, 13 

manter a assistência estudantil, apoiar dentro do possível a pesquisa, a extensão e 14 

a internacionalização quanto às publicações, e suspender todas as ações que 15 

podem ser adiadas. Falou dos efeitos do contingenciamento de verbas por parte 16 

do governo federal e de como esta ação impactará na UFLA. Como medidas 17 

externas tentará negociar o descontingenciamento de recursos e os TEDs, cujas 18 

liberações estão condicionadas à reforma previdenciária e ao aumento da 19 

arrecadação que nos três primeiros meses do ano foi decrescente. Tentará ainda 20 

negociar o descontingenciamento de emendas e a obtenção de limite de empenho 21 

para as mesmas, o que só se conseguirá se o Ministério da Economia ou o 22 

Ministério da Educação aceitar ceder às instituições limites de parte de seus 23 

orçamentos. Relatou as medidas internas tomadas em função do 24 

contingenciamento: a) restrição de crédito para todas as unidades organizativas da 25 

UFLA; b) liberação de ônibus somente para aulas práticas e visitas técnicas não 26 

superiores a 240 km de Lavras, por um período máximo de dois dias; c) suspensão 27 
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do apoio de café para eventos de qualquer natureza; d) suspensão do pagamento 1 

de diárias e transportes para membros de bancas de concurso para professor 2 

titular e para membros de bancas de defesas de mestrado e doutorado. Estas 3 

atividades deverão ser realizadas por videoconferência; e) suspensão dos serviços 4 

de telefonia para ligações interurbanas. Estas só poderão ser feitas pelas 5 

secretarias das unidades acadêmicas; f) controle dos gastos com energia elétrica 6 

por meio de instalação de medidores; g) suspensão do apoio para participação em 7 

congressos e similares nacionais ou internacionais; h) suspensão dos efeitos da 8 

Resolução CUNI 050/2018 que dispõe sobre a premiação de docentes da UFLA, 9 

por destaque científico; i) proposta de oferta, com ou sem a parceria com as 10 

Fundações de Apoio, de cursos de pós-graduação Lato sensu com retribuição 11 

financeira dos inscritos. Com relação a este último item, o Senhor Presidente 12 

esclareceu que para a efetivação desta ação será necessária a alteração do Plano 13 

de Desenvolvimento Institucional da UFLA (PDI 2016/2020) para inclusão desta 14 

determinação no item 3.2.7 do mesmo. Propôs que essa alteração no PDI fosse 15 

discutida neste momento. Explicou que, se aprovada esta proposta, será 16 

apresentada neste Conselho Universitário, minuta de resolução contendo os 17 

termos e procedimentos quanto à gestão dos cursos a serem ofertados. O 18 

conselheiro Daniel Augusto Pereira falou que o tema, pela sua complexidade, 19 

deveria ser discutido, após previsão em pauta. Sugeriu que fosse convocada uma 20 

reunião com item de pauta especiífico para a tratativa do assunto; sua sugestão foi 21 

corroborada pelo conselheiro Francisval de Melo Carvalho visto que, a seu ver, o 22 

PDI como instrumento norteador das ações da UFLA deve ser modificado, se 23 

necessário, após o assunto ser pautado para tal fim. O Senhor Presidente historiou 24 

sobre a oferta dos cursos de Lato sensu pela UFLA e de sua suspensão por força 25 

do Acórdão nº 2731/2008 do Tribunal de Contas da União, e falou sobre a 26 

possibilidade prevista pelo Supremo Tribunal Federal, mais recentemente. O 27 



Ata da 4ª Reunião do CUNI do dia 1º/7/2019 - P. 5 
 

conselheiro Euzébio Luiz Pinto enxerga com preocupação o fato de a UFLA 1 

precisar recorrer a tais medidas para se adequar à situação de contingenciamento 2 

imposta pelo governo federal. O Senhor Presidente citou outras instituições que 3 

ofertam cursos neste modelo e enfatizou que a regulamentação necessária à 4 

oferta dos cursos deverá ter como foco a política da instituição. Entende que, o 5 

momento é oportuno, tanto se considerarmos os efeitos financeiros a serem 6 

gerados e o aproveitamento do potencial dos docentes da UFLA. O conselheiro 7 

Rubens José Guimarães enumerou vários benefícios que a oferta de cursos Lato 8 

sensu proporciona, como a extensão universitária e a repercussão positiva 9 

causada pelos cursos e pelos estudantes, na formação de opinião e na divulgação 10 

da UFLA. A seu ver a UFLA nunca gozou de tanta visibilidade quando ofertava 11 

cursos nesta modalidade. Propôs que o Conselho acatasse a proposta da 12 

Presidência e incluísse o dispositivo no PDI, conforme proposto. Outros 13 

conselheiros se manifestaram no sentido de que os professores não devem 14 

sucumbir à graduação para se dedicarem aos cursos de Lato sensu; outros no 15 

sentido da ampla publicidade que os cursos oferecem; outros como testemunhos 16 

de sua participação como docentes ou como estudantes dos cursos. O assunto foi 17 

amplamente discutido, tendo o Senhor Presidente realçado que este Conselho 18 

apreciará a normativa inerente à oferta dos cursos de questão, momento em que 19 

poderá rediscutir e ajudar na construção do regramento. O que se pretende é que 20 

a próxima direção executiva da UFLA vislumbre formas de garantir a manutenção 21 

da Universidade de forma legítima. O conselheiro Francisval de Melo Carvalho 22 

propôs a convocação deste Conselho com item de pauta específico relacionado ao 23 

tema. Sua proposta foi colocada em votação e não aprovada. Foi registrada uma 24 

abstenção de voto. Por fim o Senhor Presidente propôs a inclusão dos temas 25 

"alteração do PDI da UFLA 2016/2010" e "suspensão dos efeitos da Resolução 26 

CUNI 050/2018" na pauta desta reunião. Colocadas em votação as propostas 27 
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foram aprovadas.  Em discussão, a proposta referente à suspensão dos efeitos da 1 

Resolução CUNI 050/2018, foi aprovada, porém com a manutenção das 2 

homenagens atribuídas aos prêmios “Professor Alfredo Scheid Lopes” e “Professor 3 

Alysson Paolinelli” com entrega apenas do diploma de reconhecimento prevista na 4 

norma. Com relação a alteração do PDI, conforme já amplamente discutido, foi 5 

aprovada a alteração e acrescido o item 3.2.7 com a seguinte redação: "A UFLA 6 

poderá oferecer, com ou sem parceria com  as Fundações de Apoio, cursos de 7 

pós-graduação Lato sensu em modalidades presenciais, semi-presenciais ou a 8 

distância, com retribuição financeira dos inscritos, bem como cursos de 9 

qualificação de curta duração, in company. Foram registradas duas abstenções de 10 

votos entre os conselheiros presentes. Dando continuidade à apresentação, o 11 

Senhor Presidente esclareceu que se obtivermos êxito com o 12 

descontingenciamento dos recursos serão priorizadas a conclusão do teatro no 13 

Centro de Cultura; a construção de pequena estrutura para abrigar dois 14 

departamentos; aquisição de equipamentos para o curso de medicina; aquisição 15 

de equipamentos para cursos históricos, além da construção de mais um andar no 16 

prédio do hospital universitário. Ainda dentro das medidas tomadas pela Direção 17 

Executiva, visando a contenção de despesas estão: o combate ao desperdício no 18 

Restaurante Universitário; o uso de apenas um ônibus para circulação interna dos 19 

estudantes, no caso o "mamute"; redução do número de funcionários terceirizados 20 

(pedreiros e serventes); somente a viabilização de manutenções essenciais pela 21 

Pró-Reitoria de Infraestrutura e Logística; a aquisição de equipamentos e material 22 

permanente somente em casos excepcionais; e a suspensão de novas reformas 23 

pelos próximos três meses a não ser aquelas custeadas pela própria unidade. Em 24 

relação aos recursos para a manutenção dos cursos de pós-graduação, aqueles 25 

com conceitos 6 ou 7 contarão com o apoio institucional exclusivamente para a 26 

publicação de artigos. Os demais cursos utilizarão os recursos do PROAP para 27 
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tradução e revisão de artigos (350 mil reais); para a terceirização de seis 1 

atendentes (150 mil reais); para apoio de material de consumo e serviços de 2 

ensino, pesquisa e extensão, vinculados a dissertações e teses para aqueles que 3 

tiveram projetos aprovados e ainda não receberam recursos e aqueles programas 4 

que submeteram projetos e não lograram êxito. O Senhor Presidente enfatizou que 5 

quaisquer outras despesas extremamente relevantes serão tratadas 6 

individualmente quanto à sua viabilidade. Esclareceu ainda que as obras iniciadas 7 

no campus e ainda não concluídas, cujos recursos já foram empenhados serão 8 

concluídas. Finalizando o Senhor Presidente enfatizou que as medidas tomadas 9 

foram amplamente discutidas com a equipe que compõem a Direção Executiva, a 10 

qual discutiu as prioridades e buscou as menores restrições possíveis, de forma a 11 

manter a instituição dentro dos padrões de qualidade. Ainda assim, com todas 12 

estas medidas de contenção de despesas, o déficit da UFLA será de 6 milhões de 13 

reais. Todas as ações, obviamente, deverão ser revistas se houver a liberação de 14 

emendas, TEDs ou o descontingenciamento do orçamento. Realçou que gostaria 15 

de apresentar um cenário mais positivo, mas que a UFLA ainda é uma das 16 

instituições menos prejudicada. O conselheiro Júlio César Teixeira Júnior 17 

questionou se haverá perdas para a UFLA de quantitativos de funções gratificadas 18 

ou cargos de direção por força de decreto presidencial. O Senhor Presidente 19 

informou que a UFLA ainda não teve seu número de funções reduzido e que, se 20 

isso se concretizar será feito estudo para adequações das funções. O conselheiro 21 

Júlio Neil Cassa Louzada falou da necessidade de a UFLA exercitar a sua 22 

autonomia e prever formas de aumentar suas receitas próprias para o futuro, seja 23 

por meio de consultorias, uso de seus laboratórios, dentre outras. O Senhor 24 

Presidente deu ciência de instrumento relacionado ao fundo patrimonial que 25 

encontra-se em construção e dos benefícios a serem gerados pelo pleno 26 

funcionamento do parque tecnológico. Sugeriu uma apresentação neste Conselho 27 
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sobre outras formas de geração de receitas. Falou sobre a política de inovação e 1 

dos contratos que não mais tramitarão via Diretoria de Contratos e Convênios 2 

(DICON). Respondendo ao conselheiro Carlos Eduardo Silva Volpato, informou 3 

que os acordos internacionais são viabilizados via Diretoria de Relações 4 

Internacionais e DICON. Por fim apelou pela compreensão e colaboração de 5 

todos. Às vinte e uma horas e cinquenta e cinco minutos, nada mais havendo a ser 6 

tratado, o Senhor Presidente agradeceu a colaboração de todos e deu por 7 

encerrada a presente reunião; e para constar eu, Ione Dias Bertolucci, secretária, 8 

lavrei a presente ata que, após leitura e aprovação, vai assinada por mim, pelo 9 

Senhor Presidente e demais presentes na reunião de aprovação da mesma. 10 

 
 
 
 

JOSÉ ROBERTO SOARES                                           IONE DIAS BERTOLUCCI 
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